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什么电影适合直播售票？
《受益人》之所以成为第一个吃
“螃蟹”者，并非偶然。该片女主
角柳岩在片中的角色便是一个
带货网红，而大鹏和柳岩最初的
走红作品《屌丝男士》在“宅男”
这一网络生存群体中颇有人气，
再加上影片本身的喜剧基因，

“网感”十足的《受益人》跟网络
直播的营销方式天然契合。

同样适合“直播售票营销”
的还有《南方车站的聚会》。该
片题材本身并不具足够“网感”，
但主演胡歌具备国民关注度，而
且他过往的曝光率极低，这种反
差无疑能为直播带来巨大的关
注度。

相比之下，像《只有芸知道》
这种在各个维度都缺乏“网感”

的影片跟网红主播合作卖票，就
显得有些勉强。纵然从数据看，
17万张电影票、666万人同时在
线观看、互动量破千万的“成绩
单”也算漂亮，但直播之外便产
生不了更大火花，影片首周末三
天7615.7万元的票房便是佐证。

《吹哨人》同样未能靠直播
售票拯救票房，在业界看来，其
直播带来的关注远远抵消不了
含义不明的片名给票房带来的
损伤。

此外，无论影片本身是否适
合，“直播销票营销”的作用都不
应被夸大。包括曾创下两小时
直播卖货2.67亿元的薇娅在内，
目前还没有一位带货网红是卖
电影票起家的，也不存在真正能
被“一网打尽”的电影观众。

不是所有电影都适用

本报讯 据悉，中央广播电视总
台跨年盛典《启航 2020》将于 12 月
31日晚播出。这台晚会由董卿、任
鲁豫、李思思、朱迅、尼格买提、马
跃、李梓萌、刚强、蓝羽、屠化等主
持。

据介绍，央视跨年盛典将承载更
多民生热点，引发大家对2019年最
闪亮的回忆。12月 25日，十位主持
人在红色祝福卡片上，一笔一画间写
下了对新年的美好祝愿。

任鲁豫送上朴实的新年祝福：
“祝福所有的朋友在新的一年里都能
够更上一层楼。”李梓萌暖心祝愿大
家：“所得皆所愿，收获满满。”以连说
40多个“美”字出圈的刚强这次也送
上韵脚完美的祝愿：“满满的收获，稳
稳的幸福。”马跃祝愿大家“时刻保持
微笑”，屠化则激励所有人“争取做好
自己，早日独当一面”。

此外，主持人们还许下了新年
愿望，董卿、蓝羽的计划表十分接
地气，“戒掉熬夜的坏习惯”“每天
看一部好电影”。朱迅、李思思则
相当励志，“争取跑半马”“健身打
卡100天”。最有趣的则是尼格买提
的新年愿望：“继续实现 2019 年的
flag。”

（新雨）

央视跨年晚会
主持阵容揭晓

本报讯 昨天凌晨，导演冯小刚
在微博发文：有感于 1亿票房，上映
四天1亿票房，宣发团队搞了一幅票
房过亿的海报以振士气。这事让
我想了很多。曾几何时，时光倒流
回到 2004 年，那一年《天下无贼》
在贺岁档上映，那是我第一部票房
过亿的电影，那时不兴为庆祝票房
出海报，完成了内地的路演，我们
包了两节车厢，命名“天下无贼”
号，葛优、华仔、刘若英、李冰冰、张
涵予、王宝强，还有一众媒体人，一
路喝着聊着采访着，浩浩荡荡杀奔
香港做首映。一路上发行的人不断
传来捷报，大家彻夜在京港线上狂
欢。今夜回想起来那是何等的豪
情。自那以后一路高歌猛进，所向
披靡。时至今日，天地反复，一众新
锐导演生龙活虎，摧营拔寨，屡创新
高，一部影片动辄已是 20 亿起步，
不过 30 亿都不好意思庆功。看着
团队搞出的这个1亿的大红海报，不
禁感慨，英雄老矣。但仍怀感激，这
1 亿票房乃是 250 万观众所赐，这
250万观众是基于过往之信任买票
捧了老冯和小黄的场，老夫这厢有
礼了。看完电影，有嫌慢的、平的、
淡的，看不下去的，您花了钱，骂几
句出出气都应该。这是人之常情。
不解释。总结。心还是热的，过了
冬至就是惊蛰！

据悉，冯小刚导演的新电影《只
有芸知道》在上映四天后票房过亿，
冯小刚因此发文感慨，回顾了《天下
无贼》拿下 1亿票房后的自豪一刻，
当时可谓风光无限。但又感叹新锐
导演们如雨后春笋一般地涌现，自
叹“英雄老矣”。

（新浪）

《只有芸知道》
四天票房破亿
冯小刚自叹英雄老矣

12月23日，导演冯小刚携主演黄轩做客薇娅直播间，电
影《只有芸知道》在直播过程中售出共17万张电影票。继11
月5日《受益人》首开先河以来，这已经是电影圈的第四波大
规模直播售票——从“试吃螃蟹”到“规定动作”，才过了短
短两个月不到的时间。

根据《2019网红电商生态发展白皮书》，2020年中国网
红电商市场规模将达 3000亿元。直播卖票，是否能让电影
也在其中分一杯羹？在全年票房最火爆的2020年贺岁档到
来之前，业内最需要做的，或许不是先急着赶上这趟车，而
是冷静地进行一次阶段性总结与反思：直播的热烈究竟是
否与影片的受欢迎程度成正比？直播售票的作用到底在票
房本身还是票房之外？更重要的是，是否每一部电影都适
合直播售票？

实际上，直播卖票的主要
意义在于营销和推广，而不是
直接赚票房。数据显示，《受
益人》的售票直播总共吸引了
800 万人在线观看，这还没算
上后续话题发酵所带来的巨大
关注度。“第一部在直播里卖票
的电影”，这一点本身已足够让
《受益人》成为平台热搜、新闻
头条甚至载入电影史册。如此
算来，区区100多万元的“宣传
费”，花得可就太值了。

由《受益人》带头，《吹哨
人》《南方车站的聚会》《只有
芸知道》所走的直播卖票路线
都有一个共同路数：与网红主
播合作。其中《受益人》《只有

芸知道》选择的是号称“淘宝
第一主播”的薇娅，《吹哨人》
选择了在抖音等短视频平台
爆火的现象级网红“多余和毛
毛姐”，《南方车站的聚会》则
选择了淘宝和抖音今年最有
话题的现象级主播“口红一
哥”李佳琪。

这些主播不但动辄拥有
数千万级的惊人粉丝量以及
强大带货能力，更重要的是其
粉丝群所处圈层或许正是电
影千方百计想触及的，以李佳
琪为例，其本身就是“出圈”的
代言人。在这些直播的带领
下，电影可以把自己的受众轻
松拓宽至各类下沉市场。

做营销？值！关键是有机会“破圈”

直播售票
能否打开电影营销新大门？

“刚刚是电影行业的一个
重要时刻，因为在此之前还没
有人在直播中卖过票。”11月5
日，大鹏和柳岩做客薇娅直播
间，宣传他们主演的电影《受
益人》，大鹏在直播过程中如
此感慨。那天的直播，《受益
人》总共卖出116666张“电影
票”。

说卖出的是“电影票”，其
实并不准确。实际上，《受益
人》售卖的是观众购买优惠价
电影票的“资格”。在直播中，
观众以 0.1元的价格买下《受
益人》19.9 元电影票的兑换
券，每人限购两张，且必须在
11月9日之前兑换使用。

19.9 元 其 实 是“ 亏 本

价”——电影票的平均票价一
般在30元至35元，因此这场
直播实际上会让《受益人》

“亏”100多万元。
若在过去，这100多万元

或 许 会 被 直 接 用 作“ 票
补”——影片首映前后，不少
片方都会在网络售票平台推
出19.9元甚至9.9元的优惠票
价，以吸引观众购票，此举通
常能提升影片在公映头几天
的上座率和票房，并且巩固影
院经理的信心，促使其在接下
来的日子里为电影多排片。
虽然从今年国庆档起国内市
场宣告告别“票补”，但如今变
相票补似乎又以“直播售票”
的面貌登上舞台。

赚票房？亏！优惠价等于给“票补”

直播售票作为一种营销手
段，最先使用者无疑能得到最大
红利。而之后的影片若一拥而
上，将之视为上映前的“规定动
作”，所带来的话题量和关注度
都会随着时间的流逝而大打折
扣。最后，所谓“抢”19.9元看片
资格的噱头，也就变得跟在普通
购票平台上买优惠票无异。

更可能出现的一种情况是，
网友们在直播中花了0.1元买下
优惠购票资格，此后便将之抛诸
脑后——毕竟1毛钱的损失确实
可以忽略不计。而对于做直播
售票的片方来说，他们或许因此

“节约”了一笔“变相票补”，但别
忘了明星即使是“线上路演”，同

样也会产生一笔不小的支出，若
没有产生预期的影响力，对于片
方来说仍然是一笔赔本买卖。

因此，是否选择直播售票？
又应该跟哪一类网红主播合
作？这些都是接下来的电影在

“赶时髦”做直播宣传之前首先
应该思考的问题。毕竟，主播平
日里卖货也有“翻船”的时候，卖
电影票同样不可能无往而不利，
这其中牵涉到的产品卖相与受
众定位是否相符等问题。

再说，电影终究不是普通
“货品”，创作者还是应当把精力
放在作品本身，以质量赢得观
众，而不是先想着怎么卖，以及
能卖多少钱。 （李丽）

一拥而上就容易过时

警
醒

胡歌胡歌、、桂纶镁直播宣传桂纶镁直播宣传《《南方车站的聚会南方车站的聚会》》

冯小刚、黄轩直播宣传《只有芸知道》


